
 

 

Union des Eglises Protestantes d’Alsace et de Lorraine 

PAROISSE PROTESTANTE DU RIED-NORD 
La Wantzenau - Kilstett - Gambsheim  

1. Offendorf - Herrlisheim - Drusenheim 
1.  

2. Pasteur et Président : Claude CONEDERA - 9, rue de Limoges 67850 HERRLISHEIM Tél.: 03.88.96.91.50 
3. Vice Président : Annie VIERLING 1 Rue du Petit Magmod 67610 LA WANTZENAU Tél. 03 88 96 65 75 

 

Conseil presbytéral  

 Mercredi  16 Novembre  2022 
 

Présents : 

Mmes M. Haffner, I.Weissend, M.Brisset, V.Schauinger,et C. Torterat   

M.  Conedera,  E.Cau, C.Heckmann, J.Georg et JJ Wayoff 

Participation en visio : Mme A. Vierling 

 Absents excusés : Mmes B.Schneider, MM . R.Mattes, et H.Pignol 

 

Invité : M. Reeb 

 

Chant :   281 NCTC « Il est pour le fidèle, au-delà du tombeau, une terre nouvelle» 

 

Accueil de M. Manfred Reeb  

L’ensemble du Conseil Presbyteral remercie M. Reeb de sa participation à ce conseil et de son rôle 

de médiateur afin de permettre à la paroisse du Ried Nord de surmonter la crise survenue lors du 

conseil d’octobre, crise survenue lors du bilan de la fête des moissons où le conseil dans son 

ensemble et avec le pasteur avait souhaité inviter enfants et parents en vue de redynamiser la vie de 

notre paroisse mise à mal ces dernières années .  

 

C. Conedera exprime son ressenti lors de ce conseil, il s’est senti particulièrement mis en cause sur 

la qualité de ses prédications.  

 

A.Vierling prend à son tour la parole : (transcription partielle de son intervention) 

 

« Le culte de familles du 2 octobre initié par le conseil presbytéral en vue de ramener un public plus 

jeune à la Paroisse a été, de l’avis général, une belle réussite. Les enfants ont paru heureux de faire 

leurs coloriages et de les afficher ensuite. 

Pourtant, ce culte a été un élément déclencheur et révélateur d’un certain malaise au sein de la 

paroisse ou, devrais-je dire entre le conseil – ou du moins une partie du conseil – et son pasteur. 

Ce malaise est apparu et s’est d’abord concentré sous la forme d’un désaccord sur le contenu, la 

prestation de la prédication. Personne n’a nié la qualité de la prédication de Claude, toujours très 

enrichissante sur un plan intellectuel et théologique. Toutefois, à l’occasion d’un culte de familles 

comme celui du 2 octobre, ce genre de prédication ne paraît pas adapté et risque de ne pas répondre 

à l’attente d’un public de jeunes parents empêtrés dans leurs difficultés au quotidien……. 

 

…………De l’avis de nombreux paroissiens, - j’ai eu l’occasion d’en parler 

avec certains, et d’autres propos m’ont été rapportés- il s’est installé une certaine « lassitude » et 

une routine qui n’éveille plus la curiosité et l’intérêt pour la pratique religieuse au sein de notre 

paroisse. C’est, semble-t-il, un phénomène général constaté sur beaucoup de paroisses. 

Loin de vouloir rejeter une quelconque responsabilité sur qui que ce soit, nous devons nous 

retrousser les manches, toutes et tous, et nous sommes investis d’une mission : faire revenir les 

paroissiens au culte et dans la vie communautaire. 

Et le pasteur est en première ligne sur ce point, car il incarne l’image de la paroisse. 

  



 

 

Nous avons la chance d’avoir un pasteur, d’autres paroisses ne peuvent pas en dire autant. Et même 

s’il a 58 ans et qu’il est avec nous depuis 28 ans, je dirais aussi parce qu’il a 58 ans et qu’il est avec 

nous depuis 28 ans, il est hors de question de lui dire aujourd’hui, merci et au revoir ! 

 

Cela ne réglerait en rien, bien au contraire, les problèmes de la paroisse, encore moins ceux, 

personnels, de Claude. 

Par conséquent, Claude, je te le redis, c’est AVEC toi que nous voulons faire avancer cette paroisse, 

et si c’est aussi ta volonté, il faut que tu y apportes ta contribution et que tu t’en donnes les moyens. 

Manfred ne me contredira sans doute pas, le pasteur est le Directeur des Relations Publiques de la 

paroisse et pour cela, il doit cultiver, non seulement ses connaissances et son jardin, car cela tu le 

fais très bien, mais aussi sa présentation et son image. 

Comme je l’ai déjà dit, il faut absolument que tu reprennes l’habitude de mettre des aides auditives 

car c’est un réel handicap dans l’exercice de ton ministère, que de ne pas entendre ce que les gens te 

disent. C’est primordial pour pouvoir dialoguer, et ainsi, sortir de la bulle dans laquelle tu es installé 

depuis le confinement. Je suis sûre que ta réaction suite au dernier conseil était la conséquence du 

fait que tu n’as entendu qu’une partie de ce qui se disait. Et je dirais même que tu as entendu des 

choses qui n’ont pas été dites. 

Ensuite, pour pouvoir exercer efficacement le ministère de pasteur – chargé d’âmes -, il faut que tu 

sois d’abord en paix avec toi-même, ce qui ne nous semble pas être le cas…… A présent, il nous 

faut établir un programme de « sortie de crise », nous fixer des objectifs, le premier test de 

renouveau sera le culte du 18 décembre. J’espère qu’avec l’aide de Manfred, nous pourrons faire 

cela, calmement, tranquillement, sans élever la voix, et sans heurter les susceptibilités des uns et des 

autres. » 

 

Un débat s’engage : 

 

L’ensemble des membres du Conseil insiste sur le fait qu’il n’y a jamais eu de mise en cause des 

compétences de Claude, mais qu’il faut être conscient qu’il est nécessaire d’adapter le discours à 

des personnes qui n’ont pas beaucoup de culture biblique. 

M. Reeb qui a longuement discuté avec Claude, prend à la suite la parole et souligne la difficulté 

d’être une paroisse de diaspora. Lui-même organise des séances d’études bibliques pour les 

paroissiens qui souhaitent approfondir les Textes.  

 

Qu’est ce qu’on entend par apporter plus de modernité dans les cultes ? :  

- Chanter des chants connus ensemble,  c’est effectivement  une partie intrinsèque du culte. 

- Beaucoup  n’ont plus toujours les capacités  et envies de se concentrer sur des textes ardus. 

Il faut essayer de se ciller aux soucis et angoisses des personnes.  

- Suivre et intégrer les jeunes familles dans le fichier paroissial  

- Faire participer les confirmants et auditeurs.   

- Importance de l’accueil par le pasteur au début des cultes. 

 

Il parait nécessaire pour Claude de remplacer ses appareils auditifs, et lunettes  pour assurer au 

mieux ses fonctions d’écoute.  Il est vrai que les problèmes d’audition associés aux  conséquences 

de la pandémie  peuvent l’avoir poussé à se renfermer et s’isoler.   

M. Reeb souligne qu’il est important d’être bien dans sa vie, on ne peut pas aimer les autres si on ne 

s’aime pas soi même.  Claude doit prendre du temps pour lui  et renouer des liens sociaux . 

 

1. Adoption du PV du 12/10/2022 :  
Le PV est adopté à l’unanimité. 

 

2. Point financier  
Compte courant : 2 115.37€ 



 

 

Livret : 17000 € 

Caisse : 223.87 €  

Toutes les contributions sont payées. 

Il faut faire les démarches pour affecter les compteurs du presbytère à C.Conedera pour qu’il puisse 

bénéficier du bouclier tarifaire. Il s’en occupe. 

En ce qui concerne le centre, augmentation des prélèvements mensuels à  400 € . La température est 

à 17 °.  

Les locations sont passées à 390 € . 

 

 

3 Groupe de jeunes  

T. de Jong n’a pas donné suite aux mails du nouvel animateur stagiaire d’Oberhoffen . La piste est à 

abandonner. 

Une réflexion est menée au  sein du consistoire sur un travail auprès des jeunes. Samedi prochain, 

21 auditeurs vont se rencontrer à Oberhoffen .   

 

4 Culte des défunts : les familles ont été invitées, on allumera des petites bougies . 

 

5 Couronnes de l’avent et culte du 1er Avent  

A ce jour, quelques commandes de couronnes. On en préparera 30, et on vendra le surplus lors du 

culte du  1
er
 avent.  

Organisation du culte et de l’apéritif  

Commande de 30 paires de demi knacks  

Commande d’une grande brioche  et de 6 baguettes 

 

On a de la bière et I.Weissend préparera 4 litres de vin chaud. 

Ne pas oublier la moutarde. 

 

6 Culte de Noel du 18 Décembre  

I.Weissend a préparé des bricolages.  

On offrira aux enfants des petits chocolats. ( env 30) 

 

 

8. Divers : 

 

Visites de Noël :  

On va offrir un calendrier et des chocolats. 

Ulla Cau ira en Allemagne profiter d’une promotion sur les chocolats. On en achète 90 boites.  

 

Le centre communautaire sera prêté le 17/12 à M.Weber qui prépare une marche « chant de 

l’épiphanie » pour les enfants d’Offendorf . 

Elle va contacter Agathe pour y associer les enfants des cours de religion protestante.  

 

1er Avril : assemblée d’inspection à Offendorf . ( veiller à bloquer la location du centre) 

 

Fin du CP à 23h  

 

Prochain CP  Mercredi 7 Décembre 2022  à 20h  

 

 

 

Le Président       La secrétaire   


